

# EL CORREO

Año XI.

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 4 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5.50 por giro y comisionado. Extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión Postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Viernes 12 de Diciembre de 1890

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros á precios convencionales.—Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 30, 32 y 34, bajo.

Núm. 3.900

## GANAS DE PERDER EL TIEMPO.

No serían nuevas las disidencias que ahora se supone existen en el partido liberal, al apreciar el dictamen del Sr. Sagasta sobre el asunto pendiente en la Junta del Censo.

Los partidos están sujetos á disidencias y disgustos, como los hay con frecuencia, hasta en las familias mejor avenidas y en las redacciones de periódicos mejor organizados.

No tiene, por esto, nada de particular, que cuando *El Liberal* pregunta lo siguiente: «¿No es cierto que el silencio de los ex-ministros fusionistas no afirma ni niega que estén conformes en este grave asunto con el Sr. Sagasta?» haya personas que lo crean, porque esto de no pensar las gentes del propio modo, y más entre liberales, suele ser corriente.

No hay más por esta vez, que si *El Liberal* cree sinceramente lo que dice, está equivocado; y si se lo han dicho, lo han engañado.

No hay ni de cerca ni de lejos diferencia alguna por el asunto pendiente en la Junta Central, ni nada tiene que ver con esto que se reunan ó dejen de reunirse los ex-ministros liberales. Si el Sr. Sagasta no los reúne ahora, será porque no tendrá asunto alguno urgente que someterles; y además, porque cuando los reúna será por su voluntad, y no porque le venga en gusto á los periódicos que se reunan los ex-ministros porque les place á ellos.

Nosotros procedemos en lo que decimos sin espíritu alguno de partido; no tenemos la menor noticia de las diferencias de que habla *El Liberal*. Más aún; estamos seguros que cuando se reúna la Junta y voten los liberales, votarán como un solo hombre; no siendo obstáculo el que en este punto y en otros de mayor interés todavía, difieran del Sr. Salmeron los fusionistas, para que dejen de considerarse democratas y convencidos de las ventajas de la libertad; porque del Sr. Salmeron disienten á veces el Sr. Zorrilla por la izquierda, y el Sr. Castelar por la derecha, y por eso no se va á decir que no son democratas los Sres. Castelar y Zorrilla, sobre todo el primero.

La Corona no tiene para qué ser llamada por los liberales en el conflicto pendiente con el gobierno, precisamente porque *El Liberal*, y los que piensan como *El Liberal*, dan los alabanzos de un modo que no acusan la mayor caridad.

En cuanto á *El País*, que también se mete en este pleito, para hablar con elogio afectado de los grandes fueros de la Junta Central, cuando hasta poco hace la venía ultrajando y escarneciendo; en cuanto que el Sr. Sagasta solo quiere que se deje en paz á la Reina, y que no se la moleste; en cuanto á este amor repentino que le ha entrado á *El País* por el Sr. Salmeron, cuyo criterio quiere que acepte el Sr. Sagasta, ¿qué hemos de decir al órgano zorrillista?

Pues hemos de decir que cuando se plantean las cuestiones absurdamente, las consecuencias son también absurdas; y de ahí que *El País*, cuya benevolencia para los conservadores ni siquiera ha cuidado de ocultar, salga hablando de distritos que con tal conducta recogerá para sus amigos el Sr. Sagasta. Como si no supiera todo el mundo que para este gobierno, y especialmente para el Sr. Cánovas, no hay más que un enemigo: el Sr. Sagasta, pareciéndole menos malos los republicanos, y hasta los carlistas.

Pero siempre en materia de radicalismos hay un más allá.

*El País* combate al Sr. Sagasta porque no firma el dictamen del Sr. Salmeron; y no lo firma—añade—porque espera que le den distritos.

Pues bien, *El Socialista*, en cambio, dice hoy lo siguiente á los amigos de *El País*:

«Saben ya nuestros lectores, que uno de los futuros candidatos obreros para la diputación á Cortes es el Sr. Jaramillo, acreditado impresor de esta corte.

Saben también que, pretendiendo eludir justificados peligros, dió á luz la carta á sus electores de un distrito de Huelva en una edición semiclandestina de *El País*, diario republicano que se imprime en su casa, y que lo mismo sirve para un fregado que para un barrido, ó sea para defender á Ruiz Zorrilla y á Cánovas, con tal que este sea benévolo con ciertos círculos de recreo.»

Hé aquí las consecuencias de ciertas exageraciones: que siempre se encuentran otros que exageran más, y que atacan con mayor saña.

El Sr. Sagasta no firma el dictamen del señor Cánovas, porque no puede ni debe firmarlo; y en este punto los ex-ministros y el partido en masa está resueltamente á su lado.

Insistir en lo contrario, es ganar de perder el tiempo.

## ELECCIONES EN PROVINCIAS

### En Granada.

Hé aquí lo ocurrido en el escrutinio:

Los republicanos han presentado protestas con motivo de las ilegalidades y coacciones cometidas en Atarfe, Viznar y otros pueblos.

También entablan querrela criminal contra el presidente de la Diputación.

La fisonomía general de las elecciones, exceptuando la votación verificada en la capital, resulta desconsoladora.

En los pueblos generalmente hubo retraimiento total de los electores, continuando los antiguos procedimientos de reparto de votos, coacciones y actas en blanco.

En este punto de inmoralidad electoral se ha llegado á grandes y descarados atrevimientos.

### Soria.

Hé aquí el resultado de las elecciones provinciales en Agreda:

D. Cipriano Cacho, independiente, 1.966 vo-

tos; D. Félix Córdoba, fusionista, 1.761; D. Miguel Fuentes, adicto, 1.751; D. Antonio Ruiz, independiente, 1.790; D. Cecilio C. Sancho Lizcano, fusionista, 1.521, y D. José Bregon, adicto, 1.065.

### Puenteareas 11.

Realizado escrutinio entre grandes protestas, pues cambiaron sin previo aviso los locales de dos secciones, y aparecieron votantes en mayor número que electores hay en las listas que llevaban los interventores liberales.

En Setados no dieron entrada á los interventores, constituyendo la mesa con electores, no con interventores.

No expidieron á nadie certificaciones de la elección.

Imposible telegrafiar todos los atropellos que se han cometido.—P.

### Elecciones de Tortosa.

10 de Diciembre de 1890.

Sr. Director de *El Correo*.

En las últimas elecciones de diputados provinciales, celebradas el día 7, hemos conseguido una victoria completa.

Nuestro estimado correligionario el buen liberal, el jóven y entendido abogado D. José Cañé y Baulenas, ha logrado contra la coalición conservadora disidente, romerista, carlista, republicana zorrillista y posibilista, y contra algunos elementos llamados liberales monárquicos, pero poco firmes en sus convicciones, un triunfo decisivo y brillante.

Ha reunido nuestro amigo la respetable suma de 6.670 votos.—D.

Farsa electoral de Sevilla.—Actas en blanco.

Dice *La Andalucía*:

«Jamás, dicen antiguos políticos y hombres encanecidos en las luchas electorales, se ha hecho más escarnio de la ley y del sufragio, que en las pasadas elecciones de Sevilla.

Nadie comprendía que pueblos como Bienes y Guillena, que se encuentran, el más lejos, á cuatro horas de Sevilla, hayan necesitado tres días largos para traer las actas de sus respectivos escrutinios.

Solo dando crédito á la especie de que la mayoría de ellas han venido á Sevilla en blanco, y que después han sido llenadas por los directores de tan ridícula farsa, se puede creer en tamaño abuso.»

Existe el propósito en los partidos liberales y democráticos de aquella capital de formular una protesta el domingo próximo ante la Junta provincial del Censo.

Hace constar el *Diario de Huesca* que en la ciudad de este nombre la candidatura posibilista y liberal ha obtenido 4.000 votos de mayoría sobre la conservadora.

## TEATRO DE LA COMEDIA.

EL SEÑOR CURA, comedia en tres actos y en prosa, original de D. Vital Aza.

Lo sucedido anoche con ocasión del estreno de esta obra, es digno de estudio para los aficionados al teatro, y en particular para los autores dramáticos.

Hé aquí en pocas palabras lo que ocurrió:

*El señor cura* es una obra exclusivamente cómica; el público se rió mucho durante casi todas las escenas, en varios momentos á carcajadas; y, sin embargo, el éxito definitivo no fué plenamente satisfactorio.

*El señor cura* es comedia de enredo, hecha con tipos cómicos, y está fundada en una sustitución de persona. Dados estos elementos, ¿qué condiciones había de reunir la obra para ser conforme á su género, y por tanto aceptable y digna de aplauso? Respecto de las figuras, que fuesen cómicas sin llegar á ser grotescas, que estuviesen llenas de vida y de verdad, y que se expresase cada cual según su índole. Ninguna de estas condiciones falta á la mayor parte de las que aparecen en *El señor cura*; hasta se puede añadir que algunos de los personajes, más que simples tipos, son caracteres bien trazados. En cuanto á la sustitución de persona, debía tener toda la verosimilitud que consiente el convencionalismo propio del teatro; y así es, prueba de ello el público la aceptó en el momento de verificarse, aunque en adelante le desagradara.

Además, una comedia de estas circunstancias había de estar planeada con tino y picardía para que los tipos creados y la sustitución de persona diesen origen á varias situaciones cómicas. Por último, las escenas habían de ser animadas y los diálogos graciosos. Pues bien, todo esto tiene *El señor cura*, y sin embargo, una parte del público se mostró hostil.

La explicación es muy sencilla y conviene manifestarla con toda claridad, porque el peor yerro en que puede caer la crítica, es el de conformarse con la opinión del público cuando está equivocado ó cuando se contradice, que es lo que le ocurrió anoche.

Nuestro público, como todos, tiene buenas y malas condiciones: entre las primeras está, por ejemplo, el indulgente favor, pocas veces desmentido, con que acoge á los autores noveles; entre las segundas está la hipocresía. Nuestro público se escandaliza, ó hace como si se escandalizara, con una facilidad deplorable: es como esos calaveras viejos que gustan de los cuentos verdes y que no quieren confesarlo: se rien al oír una desvergüenza y en seguida se ponen serios.

Esto fué lo que hizo anoche una parte del público que asistió al teatro de la Comedia: se divirtió con lo que le hacía gracia, y acto continuo frunció el ceño como diciendo: «no está bien que me ría; guardemos respeto á lo que es respetable.» Así hacia el monaguillo de cierta iglesia que limpiaba los santos á zorrazos y luego en desagratio les rezaba un poco.

Y ahora digamos cuáles son esos respetos que el público ha querido salvar.

En *El señor cura* figuran tres curas: dos son auténticos, curas de verdad; y uno fingido: es el novio de una muchacha á quien un amigo disfrazaba para que pueda hablar con la jóven. Los dos curas legítimos no cometen ningún acto indecoroso que redunde en desdoro de la ropa que visten; no aparecen en ridículo un solo momento; no se hacen despreciables en ningún caso: el público no podía meterse con ellos, como se dice en jerga de bastidores, y no se metió. Lo que pasó con el curita de contrabando fué distinto, y clara demostración de la hipocresía que censuramos. En el momento en que el novio salió disfrazado con sotana y sombrero de teja, todo el mundo se echó á reír; y en seguida hubo un movimiento de reacción. El muchacho azorado, confuso, con la teja la-deada y los pies enredados en los manteos, hizo muchísima gracia; pero un instante después la gente creyó que no debía reírse. Venía una situación que, sin sombra de desprecio ni desdoro para el clero, resultaba cómica y el público se reía con toda su alma; pero protestaban unos cuantos y cortábase de pronto las carcajadas.

Como se ve, el resultado no puede ser más contradictorio ni más injusto. En la obra de D. Vital Aza no hay una escena, ni una palabra, ni el más insignificante detalle ofensivo para la clase sacerdotal. *El señor cura* podría someterse á una junta de clérigos ilustrados, ó á medio ilustrar, en la seguridad absoluta de que ni los más celosos hallarían en ella cosa reprochable. El único personaje puesto en ridículo, mejor dicho, el solo que hace reír á sus expensas, es... el que no es cura.

Porque hay que decirlo muy claro. La obra no fracasó porque al público le pareciese más ó menos defectuosa, que bien se divirtió con ella: fracasó porque hubo gentes á quienes no les complacía ver curas en escena, y porque la generalidad del público, después de reírse, no tuvo valor para aplaudir lo que le hacía reír. Esta es la pura verdad.

Fuera de esto, la obra, en ningún concepto era rechazable. Si el primer acto no es un prodigio de novedad, en cambio está dialogado con muchísima gracia y lleno de chistes en que no hay uno solo de mal gusto: si sus escenas no fueran verdaderamente cómicas, el público no hubiera tolerado aquella casa de huéspedes, que, aunque bien hecha, al fin y al cabo es una casa de huéspedes como se han visto muchas en el teatro.

Los actos segundo y tercero están planeados con extraordinaria habilidad: no hay en ellos entrada, salida, momento ni encuentro que no esté bien justificado, y la madeja que constituye la acción se enmaraña y se desenreda sin violencia, de un modo muy verosímil, y sobre todo, muy cómico, que es lo que el autor se había propuesto.

No estamos por desgracia acostumbrados á ver en el teatro muchos cuadros de costumbres tan bien hechos como todo lo que constituye la primera mitad del segundo acto. Nadie puede suponer en el autor propósito de mortificar al clero, porque haya presentado un cura en escena: hasta es un cura que se cae de bueno; ni siquiera tiene ama, sino una criada tuerca y vieja.

Pero el público tolera á los autores extranjeros lo que no consiente á los propios. Si en vez de presbíteros españoles hubieran sido curas franceses de los que usan babero, nadie habría protestado.

Podrá objetarse que otras veces han salido curas á escena sin que el público lo condene: mas téngase presente que ha sido en zarzuelas dramáticas, al amparo de la música, ó en dramas donde han figurado como personajes muy secundarios: en el terreno cómico nadie se ha atrevido con ellos más que Ricardo de la Vega, y aun éste ha puesto en sus labios poquitas frases.

En obra de carácter cómico, no habían—que yo recuerde—salido á escena, y ya está visto que no pueden salir.

El público en el teatro Real aplaude á *don Basilio*, personaje bufó y odioso que aconseja calumnias; y no permite que salgan á escena en el teatro de la Comedia un par de curas de pueblo y un muchacho que se echa una sotana sobre los hombros. No nos esplicamos esta falta de lógica: pueden salir al teatro el militar que defiende el sagrado suelo de la patria, el médico que arriega diariamente la vida en los hospitales, y el cura no puede salir. Sin embargo... ¡qué drama tan hermosa podría escribirse con recuerdos de nuestras guerras civiles!

Al final del segundo acto el público pidió con insistencia el nombre del autor, y acogió su nombre con un nutrido aplauso.

Si no alcanzó la obra todo el éxito que en mi concepto merece no fué por culpa de los actores, que la hicieron con verdadero cariño. *El señor cura* estaba tan primorosamente ensayada como bien pensada y escrita. En mi humilde juicio el poeta y los cómicos merecieron ayer que el público gastase con ellos parte de esa indulgencia que tan á menudo derrocha aplaudiendo desvergüenzas, extranjerismos y marrachadas.

JACINTO OCTAVIO PICÓN.

### Notas salientes.

No se ha reunido la ponencia de la Junta del Censo últimamente designada por la misma para tratar del punto relativo á reunión de las Cortes, porque todavía el Sr. Elduayen no ha tenido á bien manifestar cuáles sean sus propósitos. A pesar de lo cual, los conservadores doctrinarios que apoyan á este gobierno, achacan á la mayoría de la Junta Central del Censo la lentitud con que camina el asunto.

La Junta no se ha reunido ya, porque el señor Elduayen no ha emitido su dictamen; pero

créese que lo haga hoy, ó á lo sumo mañana, porque realmente todo el mundo desea que recaiga un acuerdo en la cuestión pendiente.

En la Junta, además, están sin despacho algunos asuntos, cuya urgencia reclama su reunión en un plazo breve.

Los amigos del Sr. Romero Robledo y duque de Tetuan continúan de mal humor con el gobierno, porque hoy vuelve á la carga y dice *El Clamor*:

«Los ministros llamados á tener mayores iniciativas permanecen en la inacción; los comités conservadores están poco menos que disueltos; en muchas provincias luchan entre sí fracciones rivales; y de este modo se ha dado el espectáculo de tener que constituir las mesas electorales con agentes de orden público (como en Barcelona y Sevilla), vestidos de paisanos.

¿Puede ir á la lucha un partido en estas condiciones? Pues así ha ido el conservador, y así ha sido derrotado: así ha ido á las elecciones provinciales, y así irá, si Dios no lo remedia, á las de diputados á Cortes.

Por esto censuramos lo ocurrido; por esto hemos dicho que han dejado indefensa la monarquía.»

Pero no es esto solo, sino que publique este suelto para esclarecer lo que haya podido ocurrir en las elecciones de Barcelona:

«Se afirmaba anoche—dice—que algunos habían oído asegurar al Sr. Sanchez Toca, que el triunfo de los conservadores en Barcelona se debe á la protección que les han dispensado los republicanos, divididos en vísperas de las elecciones por disonancias nacidas de la candidatura.»

Por su parte *La Epoca*, después de haber dicho anteaer «que la voz de la democracia es como la del Enano de la Venta», aludiendo á las elecciones de Barcelona, de Sevilla y de Cádiz, ayer dice lo siguiente, con relación á Bilbao, y así como si mostrara cierta fruición por el triunfo de los carlistas.

«Aquel mes de bailes—dice *La Epoca*—banquetes, jiras, disparo de fuegos de artificio, viajes marítimos y terrestres, que pasó el señor Sagasta en Bilbao, como si quisiera empequeñecer otras manifestaciones más legítimas y más calurosas que habían de tener efecto»....

Es nota, por último, de registro en esta inscripción, lo que anoche dice *El Heraldo* sobre el encasillado:

«Tenemos—dice—por seguro que en el Consejo de ministros celebrado anteaer se volvió á plantear entre los Sres. Silvela y duque de Tetuan la cuestión del encasillado oficial de los diputados, y con este motivo salieron á relucir las peticiones de los Sres. Martos y Romero Robledo.

La discusión que al efecto se entabló tomó calor, hasta que el Sr. Cánovas recabó para sí un voto de confianza para arreglar la cuestión con el Sr. Silvela.

Con este motivo, desde ayer se ocupan activamente el presidente y ministro de la Gobernación en el encasillado definitivo.

De modo que el sufragio ha cambiado, pero las antiguas vergonzosas prácticas, no.»

Desgraciadamente, lejos de haber cambiado las malas antiguas prácticas, se han empeorado por los procesamientos en el período preparatorio, y por el cinismo de las falsedades el día de la elección.

Los periódicos de Barcelona y de Sevilla dicen, hablando de las elecciones verificadas en dichas capitales, que jamás se han hecho elecciones más vergonzosas.

## La población rural de España.

Este fué el tema elegido por el Sr. Serrano Fatigati para dar anoche una interesante conferencia en el Ateneo.

Combatió en primer término la preocupación de que nuestra producción agrícola no puede ser mucho mayor porque el suelo de nuestra Península es en gran parte poco favorable al cultivo.

Como prueba de ello, el Sr. Serrano Fatigati citó el extenso territorio de las Landas francesas, enorme faja de arenas movedizas hasta el siglo pasado, y hoy rica comarca donde, no solo se explotan tan vastos pinares, sino donde ya van aplicándose otros géneros de cultivo.

También citó el ilustrado conferenciante un dato, por decirlo así, casero. En término de Zancada existía hace algunos años un vasto espacio completamente infecundo. Adquirió un inteligente ingeniero español, y hoy aquel terreno árido é improductivo está cubierto de hermosos viñedos que dejan más de 50.000 pesetas al año.

Todo suelo llega á ser feraz si se le cultiva con conocimiento de los elementos que para producir exige, y con tenacidad para no retroceder en los primeros ensayos.

El Sr. Serrano Fatigati continuó estudiando la causa de postración de nuestra agricultura, y afirmó que, no tanto en lo pesado de los impuestos, como en la desigual distribución de los mismos, y sobre todo en la usura, está el origen de la ruina de los labradores.

El orador fué, con justicia, muy aplaudido y felicitado.

## Telegramas de la mañana.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Nuevo académico.

Paris 11.—Ha sido elegido individuo de la Academia francesa, por 20 votos entre 38 votantes, el ministro de la Guerra, M. de Freycinet.



**El Congo.**

Paris 11.—Una nota de la Agencia Havas confirma que las negociaciones relativas a los derechos de entrada en el Congo toman un aspecto favorable. Francia, que juzgaba quedaria dueña de su tarifa en los límites del 10 por 100, ha logrado que otras naciones, entre ellas Inglaterra, admitan aquel mismo criterio.

**Escuadras.**

Tolon 11.—La escuadra del Mediterráneo ha salido de este puerto para efectuar maniobras. Saldrá al encuentro de la escuadra rusa, que debe llegar hacia el 20 del mes corriente á Villfranche.

**La difteria.**

Berlin 11.—En contra de los rumores que han circulado de público, el periódico *La Semana Médica* dice no haberse encontrado medio alguno contra la difteria.

**Elecciones.**

Berna 11.—Han sido elegidos: el Sr. Velti, presidente de la Confederación Helvética, y el Sr. Hanser, vicepresidente.

El Sr. Blain ha sido nombrado presidente del Tribunal federal.

**El discurso del rey Humberto.**

Roma 11.—El discurso del Trono en las Cámaras no ha agradado generalmente. Los períodos que se refieren á las cuestiones financieras y social, han sido conceptuados como insuficientes, y la alusión al Vaticano inoportuna y pareciendo demostrar secretos temores del gobierno italiano.

**Lafayette.**

Paris 11.—Ha fallecido el senador monsieur Edmundo Lafayette, nieto del célebre general.

**Renuncia.**

Lisboa 11.—El ministro de Marina ha renunciado el cargo de miembro de la Liga liberal, por estar prohibido á todos cuantos la forman aceptar el puesto de ministro.

Segun los periódicos, los fundadores de la Liga fueron 52 oficiales del ejército de guarnición en Lisboa y seis hombres civiles.

**Voluntarios.**

Lisboa 11.—Segun la prensa periódica, por el ministerio de la Guerra se ha expedido una circular para que los sargentos y soldados que quieran servir en Africa se alistén al efecto. En el departamento de las Colonias y ministerio de Marina se guarda gran reserva acerca de las medidas adoptadas con motivo de los sucesos de Africa.

Lisboa 11.—La Cámara municipal de Delagoa Bay ha telegrafado á la Sociedad Geográfica de Lisboa que acaba de formar un batallón de voluntarios, que saldrá inmediatamente para Manica, por Beira y Pungue.

Un numeroso cuerpo de policía marchará tambien espontáneamente para Manica.

**En libertad.**

Lisboa 11.—Un despacho del encargado de Negocios en Londres comunica que la Compañía South African ha ordenado que el portugués Gouveia sea puesto en libertad.

Esta noche se reunirá el Consejo de ministros para tratar de las cuestiones de Africa.

**Tejer y destejer.**

Dublin 11.—Los amigos de Parnell han vuelto en la tarde de hoy á posesionarse de las oficinas del periódico *United Ireland*. Los antiparnellistas, que anoche las habian tomado por asalto, no han opuesto resistencia.

Parnell ha salido de esta capital con direccion á Cork.

**Aniversario.**

Bruselas 11.—Con motivo de ser hoy el vigésimo quinto aniversario de su advenimiento al Trono, el rey ha recibido á una comision de los regimientos austriaco y alemán.

**Los irios.**

Burselas 11.—Por consecuencia de los fuertes hielos, la navegacion del Escalda en Amberes se ha hecho muy peligrosa.

**Exposicion internacional.**

Berlin 11.—Se hacen grandes preparativos para la Exposicion internacional de Bellas Artes que el año próximo ha de efectuarse en esta capital, bajo el patronato de la ilustre viuda del emperador Federico. Ha comenzado á gestionarse la concurrencia de expositores extranjeros, habiendo marchado á Madrid con dicho objeto el Sr. Félix Pissart, antiguo magistrado pintor de justa notoriedad.—*Fabra.*

**La «Gaceta».**

**Gobernacion.**

Real órden-circular autorizando el establecimiento en Cuba de la Congregacion de la Santísima Cruz y Pasion de Nuestro Señor Jesucristo, reconociéndoles el carácter de misioneros de Ultramar.

**Ultramar.**

Real órden aprobando provisionalmente la instruccion para la administracion y cobranza del impuesto industrial sobre los azúcares y mieles, establecido por el art. 7.º de la ley de presupuestos de 18 de Junio de 1890.

**Crónica de espectáculos**

**Español.**

Mañana sábado se pondrá en escena en este teatro la leyenda dramática en tres actos y en verso, original de D. Ricardo Blanco Asenjo, titulada *La verja cerrada*, en la que tanto se distinguen los primeros actores D. Ricardo Calvo y D. Donato Jimenez.

Pasado mañana domingo, á las cuatro y media de la tarde, tendrá lugar la primera representación en esta temporada del celebrado drama *La aldea de San Lorenzo*.

**Eslava.**

Para hombres solos es el título de un juguete cómico-lírico que se estrenará mañana en este teatro.

El libro es original de un aplaudido autor, y la música del maestro Chapí.

La Sociedad *El Dominó* celebrará mañana sábado su tercera reunion de máscaras en el teatro de la Alhambra, adjudicándose tres magníficos premios en el concurso de capuchones que tendrá lugar en este día.

**AL MENUDEO**

Al banquete ayer celebrado en Fornos por los electores liberales de la Inelusa y Getafe, han

asistido varios republicanos caracterizados que vienen á formar en las filas del partido liberal.

El almuerzo ha terminado con vivas á la Reina, al partido liberal y al Sr. Sagasta, dados por el diputado á Cortés y concejal señor Arredondo, quien ha recibido cariñosas felicitaciones por la brillante campaña que en el distrito de Getafe ha realizado en favor de los candidatos triunfantes.

**Corredores de Comercio.**

Segun votacion verificada ayer en el Colegio de corredores de Comercio de esta capital, han sido elegidos por unanimidad los señores siguientes:

Síndico, D. José Luis Colon; primer adjunto, D. Leandro Latorre; segundo adjunto, D. Adolfo Rodriguez; tesorero, D. Guillermo Maria de Madariaga; secretario, D. Felipe Urbina, y sustituto, D. Pablo Pelletan.

**Conflicto municipal.**

Parece que entre las autoridades municipales de Madrid y Canillejas ha surgido un conflicto.

A las diez de la mañana de ayer se hallaba recogiendo los padrones vecinales de los habitantes del Arroyo de Abroñigal un inspector de policía urbana, acompañado de un guardia, y noticioso del hecho el alcalde de Canillejas, se presentó en dicho punto con una pareja de la Guardia civil, y ordenó la prision del inspector y del guardia, poniéndolos á disposicion del juzgado de Alcalá de Henares.

Consignamos esta noticia, pero no respondemos de su exactitud.

**La seguridad personal.**

A las cinco y media de la tarde de anteayer un obrero que pasaba por la calle de Calabria (Barcelona) vióse sorprendido por tres sugetos que cuchillo en mano le exigieron el dinero que llevaba.

A pesar de que uno de los malhechores le apuntó el cuchillo al cuello, el obrero trató de defenderse dando gritos de auxilio, que no fueron escuchados por nadie, no teniendo al fin más remedio que entregar á los ladrones una pequeña cantidad de dinero y algunos papeles, entre los que figuraba una participacion en el billete núm. 26.297 de la lotería de Navidad.

El agredido, además de robado, resultó con dos heridas de alguna gravedad.

Dice la prensa de Ciudad-Real que en las sierras de Piedrabuena y Luciana se han presentado algunos criminales que varias veces han detenido el correo y los viajeros, registrándoles para quitarles el dinero que llevaban.

**Ir por lana....**

Un vecino de Lloret recibió dias pasados un anónimo mandándole depositar 7.500 pesetas en un campo, amenazándole con matarle si se negaba.

De acuerdo con la Guardia civil, se apostó la cantidad exigida, presentándose un sujeto á recogerla, en cuyo acto se presentó la Guardia civil dándole la voz de ¡alto! y haciéndole fuego á la vez que huía, creyéndose que seria herido, pues se recogió un tapabocas que el fugitivo llevaba en el hombro, traspasado por el proyectil.

Ayer fué detenido Juan Perez Lopez, ayuda de Cámara del duque de Dural, que habia robado á su amo un cronómetro de oro de gran valor, alhaja que fué encontrada en una casa de la calle de Valverde donde estaba de venta. El asunto pasó al juzgado de guardia.

**Vuelco.**

De Barcelona telegrafian con fecha de ayer: «El coche de Olesa de Monserrat á la estacion del camino de hierro ha volcado rodando á un barranco. Han resultado seis heridos graves y 14 confusos. Atribuyese el hecho al exceso de viajeros que conducía el vehículo.»

**Vacaciones forzadas.**

Por la falta de estudiantes, no han podido darse la mayor parte de las clases en las Facultades de la Universidad central desde el lunes de esta semana.

Los catedráticos asisten diariamente, y se dice que algunos se proponen dar por explicadas é incluir en los exámenes las lecciones correspondientes á los dias que faltan hasta el en que comiencen las vacaciones de Navidad.

En el Puerto de Santa Maria un niño de once años ha matado con una carabina á otro de ocho.

La junta de médicos celebrada anoche para apreciar el estado de salud del Sr. Vida, ha dicho que el estado del enfermo es desesperante, hasta el punto de temer un inmediato y funesto desenlace.

Un despacho del cónsul de España en Argel anuncia que se han declarado limpias las procedencias de España en toda la costa de Marruecos.

En Vitoria ha fallecido una religiosa llamada Sor Rafaela, hermana del célebre general carlista Cabrera.

Durante el dia de ayer ocurrieron en Madrid 51 invasiones y 34 defunciones de viruela, de las cuales 10 y nueve corresponden al Hospital general.

Por el ministerio de la Guerra se ha pedido el envío á esta capital de la linfa del doctor Koch con el objeto de hacer experimentos en este Hospital militar.

De las últimas estadísticas resulta que hay en España 14.692 escuelas y 342.694 tabernas.

Han sido elegidos académicos de número de la de Ciencias exactas, físicas y naturales, los Sres. Becerro de Bengoa y Los Arcos (D. Javier.)

**En el Fomento de las Artes.**

«El suelo de Madrid» fué el tema de la conferencia que anoche dió en este centro el Sr. Vilanova.

La estructura del término municipal de Madrid se compone de dos órdenes de terreno, el uno terciario y el otro cuaternario, compuestos de diversas capas de terrenos distintos, el segundo de formacion diluvial, teniendo de notable que es de los más profundos de Europa. Entre las particularidades que se han encontrado en la parte inferior del suelo de Madrid, figuran restos de animales muy curiosos, como de mastodontes.

En la superficie del suelo de Madrid se han encontrado preciosos datos para la prehistoria, como instrumentos de piedra, cuyos ejempla-

res presentó, extendiéndose en curiosas observaciones sobre los primitivos habitantes de nuestro pueblo.

Estudió despues las aplicaciones agronómicas del suelo de Madrid, lamentando el abandono en que aqui están esta clase de estudios.

La conferencia fué interesante y el orador muy aplaudido.

**Ordenanzas de Aduanas.**

Con objeto de tratar de la circulacion de mercancías, se reunió ayer la comision de reforma de las Ordenanzas de Aduanas.

Los ponentes de la primera seccion, señores Navarro Reverter y Angolotti, dieron cuenta de su dictámen, que comprende un proyecto de decreto y de reglamento.

El Sr. Alonso de Beraza manifestó que, si bien no era partidario de restricciones en punto á circulacion de mercancías, comprendia que, respecto á algunas de ellas, y sobre todo en determinadas zonas, no solo era conveniente adoptar algunas medidas, sino que éstas revestian carácter de urgencia.

Seguió una larga discusion, en la que tomaron tambien parte los Sres. Navarro Reverter, Abreu y Angolotti, y quedó aprobado con algunas modificaciones el proyecto de decreto y de reglamento, que será sometido al ministro de Hacienda.

El doctor Mackency curó tres mil casos de bronquitis, con el Pectoral de Cereza del doctor Ayer.

**Los humos de Huelva.**

Huelva 11 (3-20 tarde).—La Exposicion que dirige al gobierno de S. M. la Liga contra las calcinaciones de esta provincia, dice así:

«Enterada esta Liga por las agencias telegráficas de que en el próximo Consejo se resolverá el novísimo expediente de los humos, ruega á V. E. cumpla su ofrecimiento hecho á la comision de venir antes sobre el terreno para formar juicio propio que confiamos sea contrario al de la Academia, porque lo que molesta á los sentidos, ahuyenta á las aves, mata la vegetacion y destruye el hierro, ha de ser nocivo á la salud como lo declaran las leyes y reglamentos en España y en toda Europa. Y bajo otro aspecto, ¿se quiere sancionar que extranjeros vengan á arruinar nuestras propiedades y á envenenar nuestros rios y abrevaderos públicos con industrias prohibidas en sus naciones? Seria una gran vergüenza para España llevar á la desesperacion á los hijos de treinta pueblos. Solicitamos de V. E. la inspeccion ocular, que bien la merece nuestra situacion desventurada.—El presidente, Narciso García Castañeda.»

Parece que en el Consejo de ministros que se celebrará esta tarde se resolverá el expediente de los humos de Huelva, en el sentido de conceder un nuevo plazo, durante el cual continuarán las compañías mineras verificando sus calcinaciones al aire libre.

Así se decía anoche en los centros oficiales.

**Asamblea de la Liga Agraria.**

Se han circulado ya las invitaciones para la celebracion en Madrid, el dia 15 del actual, de una Asamblea de la Liga Agraria, la cual tendrá importancia, pues se tratarán cuestiones de interés relativas á la organizacion de la Liga.

Del motivo de la Asamblea y de los puntos que en ella han de ser discutidos, trata en cierto modo la convocatoria hecha por el Sr. Bayo; pues el punto capital que se persigue es que, en una forma ú otra, las fuerzas productivas del país influyan más eficazmente en la política y en el gobierno.

**El Sr. Albareda.**

Un periódico local independiente, *La Andalucía*, se ocupa en la siguiente forma de la estancia de nuestro querido amigo el Sr. Albareda en Sevilla:

«El distinguido ex-ministro Sr. Albareda está recibiendo en Sevilla pruebas inequívocas de las muchas simpatías que disfruta, no solo entre los liberales y demócratas, sino tambien entre las personas independientes y de los amantes de nuestra region y de su legítimo interés.

Nadie olvidará los favores que la Sevilla mercantil y agrícola debe á tan ilustre patricio cuando desempeñó la cartera de Fomento, como tampoco se le ocultará que fué el primer ministro que dispuso la reconstruccion de nuestra soberbia y desgraciada Basílica.

El ilustre hombre público continúa recibiendo multitud de felicitaciones de los comités de los pueblos de esta provincia.

El primero en saludarlo ha sido una numerosa comision del que preside en Ecija D. José Lopez, rico propietario y amigo íntimo del general Lopez Dominguez, y candidato á diputado á Cortés por aquel distrito.»

**El conde de Almaráz.**

Se ha verificado esta mañana el entierro del señor conde de Almaráz, en la sacramental de San Isidro, yendo el carro mortuario acompañado de Hermanas de la Caridad.

Presidieron el duelo los Sres. D. Fernando Leon y Castillo y D. Juan Coghén, y han formado parte del cortejo los Sres. Sagasta, Alonso Martinez, Navarro y Rodrigo, Canalejas, Maura, Elduayen, Martínez Campos, Montarco, Primo de Rivera, Hoyos, Hernandez Prieta, Casa-Sedano, Garcia del Castillo, Cort (D. Pedro y D. José), Matos, Angolotti, Cañabate, Rortillo, Solsona, Rengifo, Ferreras y otras muchas personas cuyos nombres sentimos no recordar.

**La mujer descuartizada.**

Se dice que el juez de Igualada ha averiguado el paradero de la mujer que recientemente desapareció en Poblás de Caramunt.

Las señas personales y particulares de la desaparecida coinciden con las de la mujer descuartizada en Madrid.

**El doctor Koch.**

El doctor Koch ha pedido una licencia de diez dias para dedicarse al descanso.

Se dice que se trasladará á Cannes para dirigir el tratamiento del duque de Mecklenburgo, que padece de tuberculosis, y en quien el médico de cabecera juzgó peligroso practicar inyecciones con la linfa del célebre médico alemán.

**Inyecciones antituberculosas del doctor Koch.**

La reaccion que la linfa Koch produce en los enfermos de tuberculosis, fué sumamente variable en los inyectados ayer, tanto en San

Cárlos como en el hospital general. Enfermo hubo que, no obstante haberle inyectado cinco miligramos de linfa original, apenas se manifestó; en otros, por el contrario, un miligramo la ha producido con alguna intensidad.

En el enfermo M. Yañez seguia esta tarde acentuándose la remision, quedando únicamente el edema pulmonar y la frecuencia del pulso.

Los tratados en San Juan de Dios seguian á tima hora sin presentar sintoma alguno de reaccion.

Mañana, á las dos de la tarde, continuarán las experiencias en San Cárlos.

**Secreto descubierto.**

Segun el periódico de Paris *Le Matin*, un médico francés que estudia con ahinco el descubrimiento de Koch, ha sometido al juicio de médicos y químicos una fórmula que asegura ser igual á la linfa con que trata los tuberculosos el médico alemán, tanto por sus cualidades físicas como por los efectos que produce en el organismo.

Segun este, la linfa de Koch es una solucion en glicerina de una ptomaina ó alcaloide orgánico segregado por el bacilo de la tuberculosis en un líquido de cultivo.

Estas ptomainas poseen una gran virulencia y tienen la propiedad de hacer impropios para la vida de las bacterias los tejidos en que se importan.

Los caldos en los cuales se desenvuelve el bacilo de la tuberculosis son esterilizados de antemano, y luego precipitados por el cianuro de oro. Se obtiene así una combinacion doble de cianuro de oro y de alcaloide insoluble que se pasa por un filtro. El precipitado se descompone por medio de la barita ó de otro álcali, y se disuelve el alcaloide en glicerina, que es un gran disolvente de los fermentos solubles en general, y que al mismo tiempo los conserva.

La solucion en glicerina así obtenida, al 10 por 100, es el líquido que se inocular para la curacion de la tuberculosis.

Falta ver ahora lo que dicen los periódicos profesionales; y sobre todo el doctor Koch, poseedor del secreto.

**EDICION DE LA NOCHE**

**Telegramas de la tarde.**

(DE LA AGENCIA FABRA.)

**El Sr. Carvalho.**

Lisboa 12.—El antiguo ministro progresista Sr. Mariano Carvalho, recientemente llegado de Mozambique, fué recibido ayer en audiencia particular por el rey D. Cárlos.

**Funerales.**

Roma 12.—Ayer se verificaron en esta capital solemnes funerales por el alma de la señora condesa de Coello.

A dicha ceremonia religiosa asistió el personal de las dos embajadas de España, varios individuos de los cuerpos diplomático y consular, las personas más ilustres de la colonia española y representaciones de las órdenes religiosas españolas.

El señor conde de Coello ha recibido por parte de los reyes de Italia la expresion del más sentido pésame, habiendo sido encargado de transmitir éste al ex-embajador español el maestro de ceremonias Sr. Gianotti.

**En honor de Bizet.**

Paris 12.—La representacion dada anoche en el teatro de la Opera para allegar recursos á la construccion de un monumento al ilustre compositor francés Jorge Bizet, tuvo un exito completo.

El aspecto que ofrecia la sala era verdaderamente espléndido, viéndose en ella todas las notabilidades de nuestra alta sociedad. Cantóse la ópera *Carmen* del insigne maestro, y en su interpretacion estuvieron admirables la señora de Reské y los Sres. Lassalle y Gallimari.

**Reduccion de cuarentenas.**

Constantiapa 12.—El gobierno ha dispuesto que las cuarentenas que se imponen en los puertos turcos á las procedencias de España, queden reducidas únicamente á cinco dias.

**Consejo secreto.**

Lisboa 12.—El periódico *Las Novedades* dice que en el Consejo de ministros celebrado ayer se adoptaron importantísimos acuerdos; pero que el gobierno ha resuelto guardar sobre ellos la mayor reserva.

Añade que por indisposicion del presidente del Consejo el ministro de Relaciones Exteriores fué á Palacio para comunicar al Rey las deliberaciones del Consejo.—*Fabra.*

**Dimision.**

Montevideo 12.—El ministro de Negocios extranjeros, Sr. Blas Vidar, ha presentado la dimision de su cargo.

**Emision de papel.**

Rio Janeiro 12.—Ha sido autorizada la fusion del Banco nacional del Brasil con el Banco de los Estados-Unidos del Brasil.

El nuevo Banco, que se constituirá con un capital de 200.000 contos de reis, tomará el nombre de Banco de la República.

Será autorizado para emitir papel por valor de 600.000 contos de reis.

Deberá tener en caja metálico en oro por una cantidad que no podrá ser nunca menor á la tercera parte de los valores emitidos.

**Parnell y Gladstone.**

Londres 12.—El viaje de Parnell de Dublin á Cork ha sido fecundo en incidencias.

En todas las estaciones del tránsito el ex-jefe del partido irlandés ha dirigido la palabra á la multitud que llenaba los andenes, promoviéndose escenas tumultuosas entre sus amigos y adversarios.

En la estacion de Mallow el escándalo fué grande y pudo tener peores consecuencias; la muchedumbre se le manifestó hostil y trató de asaltar el wagon que ocupaba Parnell.

Por el contrario, la recepcion que este obtuvo en Cork fué muy entusiasta.

Anunciase para esta tarde la celebracion de un *meeting* en la plaza pública de Cork, en el cual Parnell reiterará su resolucion irrevocable de continuar en la jefatura del partido autonomista.

Londres 12.—Los diputados irlandeses que actualmente se encuentran en América han telegrafado á sus colegas adhiriéndose por completo al Manifiesto que éstos han publicado condenando la conducta de Parnell.



Unicamente el Sr. Harrington ha disentido del parecer de sus compañeros.  
**Londres 12.**—El Sr. Gladstone, contestando á diversas comunicaciones que le han dirigido acerca de la conducta que debe seguir el partido liberal inglés en presencia del giro que toma la cuestión irlandesa, acaba de hacer una importante declaración.  
 Dice que á pesar de la crisis porque atraviesan los asuntos de Irlanda, los liberales ingleses deben perseverar con más ahínco, si cabe, en la defensa de la autonomía administrativa de aquella isla.  
 «La causa de Irlanda, añade, debe ser sagrada para nosotros.»

**Reforma de aranceles.**  
**Roma 12.**—Se asegura que el gobierno presentará en una de las primeras sesiones de la Cámara de diputados un importante proyecto de ley reformando los aranceles de aduanas. Se cree que la reforma, aunque será en sentido proteccionista, contendrá disposiciones facilitando la acción del gobierno para la celebración de tratados de comercio.  
**Para la Exposición.**  
**Berlin 12.**—Se dice que la Emperatriz viuda de Federico III tomó la iniciativa en el envío á Madrid del pintor alemán Possart, á fin de obtener el concurso de los pintores españoles á la Exposición de Berlín, porque dicha señora es muy entusiasta de la pintura española.—*Fabra.*

**Lugo.**  
 Sr. Director de EL CORREO.  
 Indícase al Sr. Varela Recamán, gobernador civil de esta provincia, para un cargo de la carrera judicial, en premio de sus servicios electorales; pero antes se presentará una queja contra él en el Tribunal Supremo de Justicia por haber nombrado ilegalmente varios concejales interinos del Ayuntamiento de Ponsagrada.—*X.*

**Búrgos.**  
 Sr. Director de EL CORREO.  
 Desmienta Vd. lo que dicen los periódicos ministeriales, que si de todas partes tienen las noticias que de Búrgos, lucidos están.  
 No se hizo el miércoles el escrutinio porque faltaban algunas actas; pero en esta provincia el resultado verdad es este:  
 Siete liberales y cinco conservadores.  
 Por la capital han triunfado tres liberales; dos en Aranda, amigos del Sr. Arias Miranda, y dos en Lerma.—*A.*  
 Búrgos 11.

**En Sevilla.**  
*Sevilla 12 (2°30 t.).*  
 Director CORREO.  
 En los escrutinios generales de Sevilla, Osuna y Moron, han sido proclamados diputados nueve conservadores y tres liberales.  
 La prensa comenta el resultado por la división de los liberales.  
 El Sr. Albareda está siendo objeto de cariñosas pruebas de afecto.  
 Le han visitado los jefes de los partidos y las autoridades. Rehusa toda clase de manifestaciones públicas políticas, por desear se reserven todas para cuando nos visite el Sr. Sagasta.  
 El Sr. Albareda trabaja por la conciliación de todos los elementos liberales.  
 A pesar de lamentables divisiones, es probable consiga un concierto merced al gran ascendiente de que goza.—*F.*

**Una explosión.**  
 Anoche á las siete ocurrió una explosión en la máquina de moler sal de la fábrica de don Manuel Ballester, en Torreveja, derrumbándose el edificio y parte de algunos contiguos.  
 Han sido extraídos hasta las dos de la madrugada de hoy cuatro cadáveres.  
 Creese que la causa de esta catástrofe haya sido un incidente casual.

**Sesion del Ayuntamiento.**  
 La sesion celebrada esta tarde bajo la presidencia del Sr. Jaqueto, dió principio á las tres.  
 Se aprobó el acta, dándose cuenta despues de los asuntos de oficio, entre los cuales figuraba una comunicacion del gobernador civil dando traslado de otra del juez competente, por la cual se levanta la suspension impuesta al concejal Sr. Suarez de Figueroa por uno de los procesos incoados á instancias de un empleado de consumos, cuya conducta fué objeto de examen en una sesion por parte del Sr. Suarez de Figueroa.  
 El Ayuntamiento acuerda consignar en el acta haber recibido con agrado dicha comunicacion.  
 Entrase en el órden del dia, y se discute ampliamente el dictamen de la comision sobre construccion de un mercado para efectos usados. Han formulado voto particular los señores Escobar, Figueroa y Torres y Garci-Nuño.  
 Le ha impugnado el Sr. Soler, y ha sido defendido por el Sr. Escobar.  
 Se aprueban otros varios dictámenes, quedando algunos sobre la mesa.  
 El Sr. Arredondo dice que va á ocuparse de varios asuntos relacionados con las elecciones.  
 El Sr. Jaqueto le dice que no puede tratar ese asunto.  
 El Sr. Arredondo añade que respetando la situacion especial en que se encuentra el señor Jaqueto, lo aplaza para cuando esté presente el alcalde primero.  
 Se ocupa despues de la baja desastrosa de los consumos, y pide que se ponga á ella remedio.  
 El Sr. Gajo llama la atencion sobre el mal estado en que quedan las calles despues de cerradas las zanjas de los cables eléctricos.  
 Los Sres. Pané, Madrid y otros, hacen tambien preguntas, levantándose la sesion seguidamente.

**Desbocado.**  
 Un jóven que paseaba esta tarde por la Castellana á caballo, se le desbocó éste atropellando en la calle de Alcalá á una señora, causándole varias contusiones, como asimismo al ginecete, que fué despedido del caballo, y sufrió una herida leve en la cabeza y varias contusiones en el cuerpo.

**Los obreros.**  
 Hoy, como otros varios dias, se han visto en la Plaza de la Villa grupos de obreros que no tienen trabajo. Como á pesar de sus reclamaciones no se les escucha, se resignan á pasar horas y horas esperando á que el alcalde se acuerde de ellos.  
 Sin embargo, muchos obreros podrian obtener trabajo en las carreteras de Andalucía. To-

ledo y Carabanchel, para cuya recomposicion está hecho el acopio de materiales hace ya dias, y sin embargo, ni el ministro de Fomento ni el director de Obras públicas han dado las oportunas órdenes para que las obras comiencen.

**La baja de consumos.**  
 El alcalde interino, Sr. Jaqueto, ha reunido hoy en su despacho á los tenientes visitantes de Consumos, para llamar su atencion respecto á la baja, cada dia más acentuada, de la renta de Consumos, y recomendarles que eviten á todo trance los graves perjuicios que acarrea al pueblo de Madrid.  
 Hoy se ha encargado de la tenencia alcaldía de la Inclusa el concejal Sr. Nuñez Samper.

**Banquete liberal.**  
 En honor del popular ex-gobernador de Madrid, y para celebrar el éxito de la reciente victoria electoral, se ha celebrado esta tarde un banquete en el Cafe Nacional, por iniciativa de los electores del distrito de la Audiencia-Latina.  
 Era tan numerosa la concurrencia (512 comensales), que no cabiendo en el espacioso salon principal del café, fué preciso derribar un tabique para unir al salon otro departamento accesorio.  
 Ocupaba la cabecera el Sr. Aguilera, teniendo á su derecha á los ex-ministros liberales Sres. Becerra y Moret y á su izquierda al señor Puigcerver.  
 Y no hemos de citar más nombres, porque entre tantas personas como han asistido al banquete era imposible ver á todas las que por su distincion merecen ser citadas. Baste decir que entre ellas figuraban los diputados provinciales elegidos en todos los distritos, concejales, representaciones de los comités liberales y una masa numerosa de electores caracterizados en los distritos de la Audiencia y Latina.  
 El entusiasmo ha rayado en delirio en algunos momentos, repitiéndose con frecuencia los vivas y los aplausos.  
 Llegada la hora de los brindis, iniciólos el Sr. Fernandez Argente, brindando en primer lugar por el que, llamándose soldado de fila, ha sido el general de la batalla electoral, y dedicando entusiastas frases al jefe del partido, Sr. Sagasta, y á los ex-ministros presentes.  
 Habló luego el Sr. Mathet, recordando la campaña que hizo el Sr. Moret siendo ministro de la Gubernacion en favor de la higiene y salubridad del pueblo de Madrid.  
 El Sr. Puigcerver, que se levantó luego entre las aclamaciones de la concurrencia, limitóse á dar lectura de una carta muy expresiva del Sr. Capdepon adhiriéndose al objeto del banquete, y terminada esta lectura, dedicó afectuosas frases al Sr. Aguilera, á quien dió un abrazo al terminar.  
 Levantóse inmediatamente el Sr. Aguilera, siendo saludado con nutridos aplausos y vivas entusiastas.  
 Recogiendo las últimas palabras de la carta del Sr. Capdepon, y al propio tiempo que manifestaba su agradecimiento por el honor recibido, dijo que su único mérito para conseguirle, ha consistido en ser un soldado leal, obediente y disciplinado del partido liberal.  
 —En tal concepto—dijo—no he hecho otra cosa que servir los intereses de mi partido, ayudando, con los medios que he tenido á mi alcance, la política de nuestro ilustre jefe el Sr. Sagasta, y los trabajos de los comités de mi partido, al frente de los cuales hay personas tan respetables como D. Santiago Angulo, dignas por tantos títulos de que nosotros les tributemos aquí el homenaje debido á sus largos servicios y á los esfuerzos que han realizado para afianzar la libertad en nuestro país. (Aplausos.)  
 Dirige despues un saludo afectuoso á todos los presentes y les emplaza para la lucha próxima en las elecciones de diputados á Cortes, excitándoles á que se preparen para obtener en ellas una victoria tan brillante como la que han obtenido en las provinciales.  
 En esa lucha—dice para terminar—vamos á demostrar á los conservadores que somos los verdaderos depositarios de las libertades públicas, y á los republicanos que somos los defensores de la democracia práctica. (Bravos, aplausos y vivas.)  
 Voces de entusiasmo anunciaron que el señor Moret se preparaba á dirigir la palabra al auditorio.  
 Imposible seguir al Sr. Moret en su maravillosa peroracion.  
 Comenzó con un himno al sufragio universal que ha destruido los privilegios políticos, integrando la personalidad de los españoles escluidos del censo y encauzando en la lucha legal las aspiraciones de las clases populares.  
 Con el censo restringido—decia el Sr. Moret—cerraba el horizonte una linea gris que se iba aclarando á medida que se extendia el derecho electoral y se iban destacando sobre ella todas las figuras y dibujándose con entera claridad en su brillante superficie todas las aspiraciones é intereses del pueblo español.  
 Ya lo tenemos todo; pero no hay que olvidar que tenemos todo lo que es formal, algo así como el plano de una obra, como la fórmula de un problema matemático, como los versos cadenciosos y sonoros en el papel; pero que nos falta el contenido de estas formas, que los versos sin idea no son más que un murmullo agradable, que nada significa el plano si no se realiza la obra, y que nada representa la fórmula matemática si no llega á tener una aplicacion práctica.  
 Para llenar el fondo y el contenido de las reformas democráticas, es preciso aplicarlas á la realidad, y como en toda obra, hacen falta operarios encargados de construir el edificio.  
 Dentro de este contenido están tambien las mejoras á que se referia el Sr. Mathet acerca de la higiene y de la salubridad del pueblo de Madrid, que son bien poco al lado de las que es preciso acometer sobre las viviendas de los obreros, sobre la hospitalidad, sobre el seguro y sobre tantas otras cosas que pueden constituir un hermoso programa del partido liberal.  
 Para esto es necesario que cada elector diga lo que quiera, no que haga un programa completo acerca de los asuntos de Estado; basta con que se fije en la eleccion de las personas que han de encarnar estos programas, que les otorgue su confianza, y que para otorgársela, reconozcan la necesidad de una disciplina estrecha de todo punto precisa en las democracias.

La disciplina no significa la sumision ciega á una persona, sino el convencimiento racional de su valer, y más que todo la confianza y la cohesion de cuantos la siguen, que aparta todo recelo de traicion entre los soldados que luchan por una misma idea.  
 Y antes de terminar—dijo—en esta comunión mística en que vivimos con los muertos, al evocar el recuerdo de las libertades conquistadas desde 1839, vienen á mi memoria recuerdos á los cuales he de pagar el debido tributo, y entre todos ellos se destaca el de aquel hombre cuya alma era más dura que el hierro, que encierra hoy su cuerpo en la Basílica de Atocha. (Grandes aplausos. Vivas y aclamaciones.)  
 Con iguales muestras de entusiasmo ha sido acogido el discurso del Sr. Becerra, cuya tesis (no nos queda tiempo para extractarlo) ha consistido en demostrar que las conquistas obtenidas en otro tiempo por la fuerza, hoy pueden alcanzarse dentro de la lucha legal.  
 El Sr. Becerra ha brindado por S. M. la Reina, por el jefe del partido liberal y por el señor Aguilera.

Los preciosos ramos que adornaban la mesa han sido regalados á las familias del Sr. Sagasta y del Sr. Aguilera.  
 El banquete ha estado bien servido.

**BALANCE DEL DIA.**  
 Como los periódicos de provincias, ó personas curiosas de las mismas, no se hayan tomado el trabajo de hacer una estadística precisa del resultado de las elecciones, mucho tenemos que, por los datos de los centros oficiales, se conozca tarde y mal esta estadística; que, por cierto, en todos los países se presenta con la mayor claridad, para poder hacer los estudios convenientes.  
 Aparte de los amaños ó de las violencias, ó de las dos cosas á la vez, ocurridas en Barcelona, Sevilla, Cádiz, Granada, Murcia y otras provincias, resulta que los primeros datos lanzados al público adolecen de bastantes errores, que ya ayer rectificamos en alguna parte, y que hoy debemos seguir rectificando, con relacion á Búrgos, donde de 12 diputados elegidos, siete son de ideas liberales, segun la carta que por separado publicamos.  
 En Guernica (Bilbao), de cuatro diputados electos, han resultado asimismo triunfantes tres liberales y un euskaliaco.

No bien los gobernadores han concluido su tarea de los diputados provinciales, han vuelto á reanudar sus trabajos para los de diputados á Cortes; y á fin de desbrozar más el terreno, tienen en estudio nuevos Ayuntamientos para decapitarlos, segun iremos diciendo en los números sucesivos de EL CORREO.  
 Además se está poniendo en planta un recurso nuevo, que es el de dejar sin efecto algunos nombramientos de jueces municipales, cuando no se pide la renuncia de estos en aquellos pueblos que se consideran inseguros.  
 En Alicante y en Jaen, que sepamos por de pronto, se esgrime este recurso, que completa el de los procesamientos de los Ayuntamientos y el del traslado de jueces y magistrados, como ha ocurrido en Castuera, Pontevedra y Ginzo, cuando no se jubilan funcionarios del mismo órden como se ha jubilado al juez de Granada, que debia presidir el escrutinio, segun la carta de esta ciudad que hemos publicado.  
 Precisamente este procedimiento de hacer intervenir al poder judicial en las elecciones, es el que más ha condenado siempre el Sr. Silveira; y varias veces en las columnas de La Epoca hemos visto consideraciones que, desgraciadamente, no abonan ahora los sucesos.

Además de las querellas criminales anunciadas contra los gobernadores de Badajoz, Alicante, la Coruña, Lugo y otras provincias, hemos oido que se ha formulado otra contra el gobernador de Soria, llamada á producir bastante ruido; porque este gobernador ha procedido sin la menor cautela en sus coacciones y amenazas.

Mañana por la noche, en honor de la Archiduquesa Isabel, que en breve saldrá para Austria, se dará un gran concierto en Palacio, al cual están invitados el cuerpo diplomático, las mesas de los Cuerpos Colegisladores, el gobierno, grandes de España, altos funcionarios de Palacio, altas categorías de la milicia, los jefes de la guarnicion y otros altos funcionarios del Estado; en conjunto, 600 personas.

En el Consejo de ministros de esta tarde se ha tratado principalmente de la cuestion de los humos de Huelva.

**BOLSA**  
 COTIZACION OFICIAL DE HOY 12 DE DICIEMBRE

FONDOS PÚBLICOS	Ultimos precios	FONDOS PÚBLICOS	Ultimos precios
4 p. 100 int. c.	75.75	Id. de Julio.....	»
Id. tit. pequeños..	76.70	Obras públicas...	»
Id. series G. y H.	76.05	Personal.....	»
Id. fin de mes....	75.60	3 p. 100 y 1 p. 100	»
Id. fin próximo..	»	amort. de Cuba..	»
4 p. 100 ext. c....	77.40	Annualid. de Cuba.	»
Id. tit. pequeños..	79.25	Bill. de P. Rico...	»
Id. series G. y H.	»	Sisas A. de Mad...	»
Id. fin de mes....	»	Ob. munic. de id..	»
Id. fin próximo..	»	Ob. Erlanger id..	»
4 p. 100 amort. c.	87.90	Céd. Banco Hipo-	»
Id. tit. pequeños..	88.45	tec. al 5 p. 100..	100.50
Oblig. del Tesoro	»	Id. al 4 p. 100...	»
de 5.000 ptas....	100.45	Ob. id. al 5 p. 100.	»
Bill. de Cuba 1886	102.80	VAL. COMERC.	
Id., id., 1890.....	94.85	Ac. Banco España	398.00
3 p. 100 ext. c....	»	Id. Banco Hipotec	»
2 p. 100 ext. c....	»	Id. Banco Castilla	»
Car. de Agosto...	»	C. de Tabacos...	86.00
Id. de Marzo....	»		

**Cambios sobre el extranjero.**  
 París, á la vista, 2.20 por 100, beneficio al papel.  
 París, á 8 div., 2.10 por 100, beneficio al papel.  
 Londres, á la vista, libra esterlina, 25.88 pesetas.  
 Londres, á 8 div., libra esterlina, 25.85 pesetas.  
 Londres, á 60 div., id., 25.62 pesetas.  
 Londres, á 90 div., id., 25.52 pesetas.  
 Berlín, á 8 div., marco de 100 dineros, 6.000 pesetas.  
**Aspecto de la Bolsa.**  
 Continúa siendo favorable la tendencia del mercado á la subida de los cambios.  
 Especialmente en las operaciones al contado

del 4 por 100 interior, se observa la falta de papel á realizar, así como la falta de concierto entre la cantidad de los pedidos y lo que se desea negociar.  
 En lo que se llama operaciones de partida, ó sea de 25.000 pesetas nominales arriba, en el 4 por 100 interior, el papel á negociar es muy poco, y por lo tanto el cambio sigue elevándose sin operaciones que en buen número, como otras veces, lo determinen.  
 Por otra parte, el pedido de títulos pequeños y de cortas cantidades es importante, contribuyendo á que su cotizacion alcance la ventaja de tres cuartillos á uno por ciento, término medio, sobre el curso corriente de la misma Deuda, y á que se eliminen los títulos de las primeras series de las operaciones de partida, para aprovechar el beneficio consiguiente.  
 En las negociaciones á plazo no se vé igual firmeza, pero los cambios continúan sostenidos en estos dias, y sus oscilaciones son de muy corta extension.  
 Los cambios cotizados vienen á ser los siguientes:  
 El 4 por 100 interior al contado ha subido de ayer á hoy 15 céntimos; esto es, se ha cotizado entre 75.80 y 70, terminando á 75.75.  
 A fin de mes, los mismos cambios de ayer, con corta diferencia; ó sea á 75.65 y 60.  
 El 4 por 100 exterior comenzó á contratarse con 30 céntimos más que ayer, es decir, á 77.60; pero despues de varios cambios más bajos, termina á 77.40 en partida.  
 El 4 por 100 amortizable, á 87.90, cambio único.  
 Los billetes de Cuba de 1886, entre 102.80 y 103 por 100, cerrando su contratacion con el primero de estos cambios.  
 Pedidos los de 1890, habiendo subido su cambio á 95 por 100, y quedando en última operacion el de 94.85; esto es, han ganado de ayer á hoy un cuartillo por 100.  
 Las acciones del Banco de España, con el cambio único de 398 por 100.  
 Las de Tabacos á 86.25 y 86 por 100, en este órden.

**Bolsin.**  
 A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 75.55 papel.  
 (DE LA AGENCIA FABRA)  
**París 12.**—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 75.43, 75.50, 75.62, 75.68, 75.62, 75.50 y 75.56.—3 por 100 francés, 96.27.  
**Londres 12.**—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 75.12.  
**Cotizacion de Barcelona.**  
 Barcelona 12 (4 00 t.)—Interior, 75.60.—Id. próximo, 00.00.—Exterior, 77.17.—Id. próximo, 08.00.—Amortizable, 88.25.—Cubas 1886, 103.25.—Id. 1890, 00.00.—Nortes, 74.80.—Id. próximo, 06.00.—Colonial, 56.95.—Idem próximo, 00.00.—Francias, 45.60.—Id. próximo, 00.00.—Orenses, 17.65.—Id. próximo, 00.00.—Almansas, 118.00.—Id. próximo, 000.0.—onocido París fin Diciembre, 75.66.—MUMBERT.

**Telegramas de T. Bénard.**  
 París 12 (3.15 t.)—4 0/0 exterior, 75.56.—3 0/0 francés, 96.20.—5 0/0 italiano, 93.85.—4 0/0 turco, 18.70.—4 0/0 húngaro, 92.31.—3 0/0 portugués, 57.56.—Banco de París, 867.08.—Id. de Méjico, 83.00.—Id. Otomano, 615.—Céd. Argts. E. 00.00.—Robinson, 68.00.—Norte España, 35.100.—Andaluzes, 463.00.—Alicante, 318.00.—Egipcias 486.00.—Cubas, 1886, 502.00.—Id. 1890, 430.00.—Rio Tinto, 601.00.—Tharsis, 156.00.—Panamá, 31.00.—Lombardo, 310.00.—Cape Coper, 123.00.

**Union Bank of Spain and England Limited.**  
 Capital, libras esterlinas, 950.050.  
 Suscrito, idem, 450.050.  
 Casa central en Londres.  
 Sucursales: Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla y Bilbao.  
 Banca, giro, cuentas corrientes y custodia de valores.

**CULTOS.**  
 Santo de mañana.—Santa Lueia, virgen y mártir.  
 Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas Salesas (San Bernardo), donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, preces y reserva.  
 En la iglesia parroquial de San Martín se celebrará solemne fiesta á Santa Lueia: por la mañana habrá misa mayor en la que predicará el Sr. Barragan, y por la tarde, sigue la novena y será orador el Sr. Calero.  
 Siguen celebrándose las novenas de la Inmaculada Concepcion, y serán oradores:  
 En Cañizares, el Sr. Montalban.  
 En la Concepcion (barrio de Salamanca), los Sres. Medina y Fita.  
 En San Fermín, el señor rector.  
 En el Cristo de la Salud, los Sres. Calero y Villilla.  
 En el Caballero de Gracia, el Sr. Villarroya.

**Espectáculos para MAÑANA.**  
**Teatro Real.**—43 de abono.—T. 1.º—A las 8 1/2.—*Otello.*  
**Español.**—50 de abono.—T. 2.º par.—A las 8 1/2.—*La verja cerrada.*—*El censo.*  
**Comedia.**—T. 1.º—A las 8.—*Mil duros y mi mujer!*—*El señor cura.*  
**Princesa.**—35 de abono.—T. 3.º—A las 8 1/2.—*Genoveva.*—Baile.  
**Zarzuela.**—A las 8 1/2.—*La bruja.*  
**Apolo.**—A las 8 1/2.—*La leyenda del monje.*—A las 9 1/2.—*Novillos en Polvoranca ó la familia de Paco Ternero.*—A las 10 1/2.—*El motin de Aranjuez.*—A las 11 1/2.—*La leyenda del monje.*  
**Lara.**—4.ª serie.—T. 2.º impar.—A las 8 1/2.—*De Cádiz al Puerto.*—A las 9 1/2.—Segundo acto.—A las 10 1/2.—*Mademoiselle.*—A las 11.—*Los cortos de genio.*  
**Eslava.**—A las 8 1/2.—*Veinte mujeres por barba ó el fin de los mormones.*—A las 9 1/2.—*Para hombres solos* (estreno).—A las 10 1/2.—*Boulangier.*—A las 11 1/2.—*Lucifer.*  
**Romea.**—A las 8 1/2.—*Los dos coroneles.*—A las 9 1/2.—*El globo cautivo.*—A las 10 1/2.—*El chaleco negro.*—A las 11 1/2.—*Buenos informes.*—Baile al final de cada acto.  
**Circo de Parish.**—A las 8 1/2.—5.ª representacion de la pantomima de gran espectáculo titulada «Los brigantes de las montañas de Calabria.»—Últimos dias del famoso leon ecuyer.—Entrada, 50 céntimos.  
**Alhambra.**—*El Dominó.*—De 9 de la noche á 6 de la mañana.—Gran baile de máscaras.—Concurso de capuchones.

MADRID. IMPRENTA DE FORTANET, LIBERTAD, 29



